

**LES DIASPORAS OUEST AFRICAINES,
AGENTS DE DÉVELOPPEMENT?**

Chantale Doucet et Louis Favreau

Note sur les auteurs :

Chantale Doucet est géographe et détentrice d'une maîtrise en études et interventions régionales de l'Université du Québec à Chicoutimi (UQAC). Elle est professionnelle de recherche à la Chaire de recherche en développement des collectivités (CRDC) de l'Université du Québec en Outaouais (UQO).

Louis Favreau est sociologue, titulaire de la Chaire de recherche du Canada en développement des collectivités (CRDC) à l'Université du Québec en Outaouais (UQO), conseiller au GESQ et coordonnateur du réseau CRCP et responsable de l'axe international de l'Alliance de recherche en développement des communautés de l'UQO.

Publication de la Chaire de recherche du Canada en développement des collectivités (CRDC)

Série Comparaisons internationales, no. : 30

ISBN : 2-89251-290-5



Septembre 2006

Table des matières

1. Introduction : migrer pour améliorer ses conditions de vie et celles de sa famille	3
2. L'importance des transferts de fonds par les migrants	5
3. L'utilisation des ressources financières transférées par les migrants	7
3.1 <i>Les transferts individuels pour l'amélioration des conditions de vie de la famille</i>	7
3.2 <i>Des projets collectifs amorcés par des Organisations de solidarité internationale issues de l'immigration pour initier un réel développement</i>	9
4. L'expérience des associations de migrants en France originaires de la région de Kayes au Mali	10
5. Des agents de développement et de coopération internationaux innovateurs	21
6. En conclusion : quelques pistes à valoriser	25
Références bibliographiques	29